

El Mañana

Año IV. Núm. 639. Redacción y Administración Ronda Víctor Pruneda, 15

Franqueo Concertado

Teruel, viernes 6 febrero de 1931

La crisis de la peseta. Nuestra balanza mercantil. La crisis de las Bolsas. Los precios y los jornales

Se ha llegado estos últimos días a cotizar la libra a 48, uno de los cambios más elevados que últimamente hemos conocido sin que por ello se haya conmovido nadie, como si fuera una consecuencia natural producida por la oferta y la demanda.

Esto demuestra que el centro de contratación no puede dominar el momento, de una gravedad suma, más que por lo que pueda influir la situación política y económica, por coincidir con el vencimiento natural de los negocios de fin de año que produce con sus arrastres una gran demanda de moneda extranjera.

La eterna crisis de nuestra balanza de pagos tiene ahora uno de los momentos más característicos y como es natural, la Cámara de Compensación de moneda extranjera se encuentra con su contrapartida muy desequilibrada por que todos son a pedir divisas extranjeras y nadie ofrece lo que el Centro necesita.

También ir fluye la especulación. Banqueros y clientes sabedores de que el Centro sirve la mitad de lo que se le pide demanda con exceso y de aquí viene la especulación.

Seguramente al salir de este momento difícil nos encontraremos con un puñado menos de esoro enviado a Inglaterra y mientras se incubaba otra crisis económica mucho más grave por el alza de los precios.

Nuestra balanza mercantil

La apreciación del verdadero saldo de nuestra balanza mercantil está siendo desde hace años motivo de grandes discusiones.

Desde que en 1912 Navarro Reverter hizo un tanteo de balanza de pagos nadie ha podido recopilar en un concienzudo estudio este inventario y por lo tanto seguimos sin saber si importamos o exportamos capital anualmente como consecuencia de esta balanza de pagos.

Es este un saldo, que de su exacto conocimiento ha de depender en el futuro el éxito o el fracaso de nuestra estabilización monetaria sobre la base oro, por lo menos de éxito o fracaso de los medios de reajuste.

No es de extrañar lo anteriormente dicho cuando ni siquiera la balanza mercantil sabemos si descansa en su saldo actual sobre cifras ciertas.

Se ha comentado mucho una nota de Aduanas en la que se da a conocer el balance de nuestro

comercio exterior a base de valoraciones declaradas por los mismos comunicantes o industriales en lugar de las valoraciones unitarias, oficiales pudiéramos decir, y esto produce una desorientación desconcertante por la diferencia que resulta de unos precios u otros.

Tomada la estadística del comercio interior del mes de octubre con dobles valores, las importaciones representan 197 millones con los precios oficiales y 133,6 a base de los precios declarados. Las exportaciones 228,9 y 221,3. Como se verá con arreglo a los precios declarados resulta un déficit de 12 millones en lugar del superávit de 31,8 millones con arreglo a los valores unitarios.

La Dirección de Aduanas se inclina a creer más justa la valoración con el nuevo procedimiento y con él se pone de relieve que la protección arancelaria, en consecuencia, está exageradamente calculada ya que se toma sobre los precios unitarios que están marcadamente exagerados. Si todo esto resulta cierto la ley de Bases estará vulnerada por el Arancel actual.

La crisis de las Bolsas

Cuando la crisis bursátil repiqueteó sobre las Bolsas de Bruselas, Nueva York y Londres, España también sintió el golpe, y aquél repiqueteo sirvió para poner fin a una temporada de locuras y para una puesta en razón de cotizaciones y dividendos.

La de ahora es más grave. La ola de pánico, que tiene su origen en causas más graves que la depreciaación de la moneda, que ha caído sobre Madrid, Bilbao y Barcelona, ha determinado tales depreciaciones en los valores más destacados de la especulación que es preciso remontarse a varios años para encontrar precios parecidos.

Explosivos, ferrocarriles, Rif y Chades venían moviéndose en el mercado merced a esta serie de circunstancias deprimentes que han formado época. Y lo peor es que no se vislumbra la reacción y que el dinero no acude.

En la Bolsa de Madrid impera el miedo y esta es la causa principal del actual estado de cosas. En la de Barcelona la especulación bajista es la que manda. En Bilbao, el pánico ahondó su huella y las pérdidas son cuantiosas.

Los altos poderes financieros que intervienen activamente en la vic económica del pueblo no han

recapitado sobre el peligro que entraña la existencia de este infundado temor?

Los precios y los jornales

La tendencia a la deflación que en los precios se ha producido en los últimos tiempos creando una verdadera época en la historia económica de la post guerra, ha dado como consecuencia la necesidad de ir también a la reducción de jornales. Es un movimiento mundial que choca con esa doctrina americana del salario alto.

Sabido es que terminada la guerra los obreros lograron colocarse por encima de la situación social que tenían antes de la lucha. Es posible que logren conservar su jornada de ocho horas pero los jornales indudablemente han de sentirse afectados como lo demuestra la campaña bajista de Inglaterra, Italia, Alemania...

Los gobiernos saben que esto no es posible convertirlo en ley general que produciría choques de importancia ya que las organizaciones obreras tienen de día en día una mayor influencia política y se afanan en orientar una nueva política de vigilancia económica tendiente a lograr que la deflación de los precios al por mayor se refleje en los precios al por menor en favor del obrero, en suma, que no sentiría así tanto la reducción de jornales.

Sería muy interesante seguir el paso a esas naciones que ya tan necesitados estamos de lograr también lo que esos países se proponen aunque tenemos nuestros temores no podamos imitarles no por falta de organizaciones corporativas de importancia lo que motiva que el mercado de artículos de consumo esté entregado a los comerciantes.

Precisamente nos encontramos en un periodo de prueba. La baja sufrida por la peseta ha reducido su poder de compra y toda España productora está abocada al gran conflicto del desequilibrio de sus precios de producción, que tanto esta inminente subida general de jornales como el encarecimiento de todos los costos viene produciéndose como una consecuencia fatal e inevitable de la caída de la peseta.

(De la Agencia internacional Arco).

EL MAÑANA

TELÉFONO 79

GUADALAVIAR S. A.

Para pedidos de instalación de aguas, avisos y reclamaciones, dirigirse a su domicilio social: Carretara de Cuenca, número 2.

TELEFONO, 36

II Congreso Nacional de la Madera y de Industrias Derivadas

El II Congreso Nacional de la Madera y de Industrias Derivadas que se celebrará en Madrid en la segunda quincena del mes de mayo próximo, tendrá por objeto poner en contacto a todos los elementos de la industria maderera española y los interesados en el porvenir forestal de nuestro país.

Se estudiarán también todas las soluciones que tiendan a facilitar el aprovisionamiento de las industrias que utilizan como primera materia la madera o sus derivados y desenvolver la producción de estas industrias para librar a nuestro país dentro de lo posible de la dependencia extranjera.

Buscar los medios de aumentar, valorizar y mejorar la producción o utilización de nuestras maderas de Guinea.

Estudiar los medios eficaces para intensificar los trabajos de repoblación forestal y mejora de los terrenos hoy completamente improductivos que alcanzan casi la tercera parte de nuestro territorio.

En este Congreso Nacional se reunirán pues, los industriales del Ramo de la Madera, los de otras industrias forestales derivadas, los técnicos y cuantos elementos estén interesados en este amplio sector de la economía nacional, y en él se discutirán todas las grandes cuestiones que interesan a los explotadores forestales al comercio e industria de la madera, las industrias de la celulosa, papel, industria corchera, la resinera, la de carbonización y destilación de leña y madera.

El propósito del Comité organizador que durante los días del Congreso tenga también lugar una exposición de maderas de todas clases, de maquinaria para el trabajo y transformación de la madera, de hornos de carbonización, gasógenos fijos y aplicados a la tracción mecánica, industria corchera, resinera, de la celulosa y pastas para el papel y en fin los productos químicos derivados de

la destilación de maderas y leñas y los jugos y extractos curtientes etc.

Para toda clase de informes y noticias dirigirse a la secretaria del Congreso, San Bernardo 65, Madrid, local social de la Agrupación Patronal del Ramo de la madera.

Viajes electorales

Según nuestras noticias, del lunes al martes de la próxima semana, se espera en Teruel a los señores don Juan Manuel Urquijo y Landaluce, don Carlos E. Montañés, conde de Santa Engracia y don José Torán de la Rad, para comenzar las respectivas visitas a los distritos por donde van a luchar en las próximas elecciones.

Suscripción para el Templo del Pilar

Lista de donantes y cantidades depositadas en los diferentes puntos de suscripción hasta el día 5 de febrero de 1931.

	Pesetas
Suma anterior	33.113 85
Dos señoras aragonesas muy devotas de su Patrona	100 00
Una familia agradecida a la Santísima Virgen	25 00
Una señora agradecida a la Santísima Virgen	25 00
D.ª Miguella Bielsa	1 00
Familia Martínez-Lanuza	65 00
Suma y sigue	33.329 85

SOCIALES

La «Gaceta» publica una Real orden de Trabajo, disponiendo que se abra una información pública por la cual todas las entidades puedan exponer por escrito al ministerio de Economía, hasta el día 15 del actual, su opinión sobre el alcance de la reforma de la organización corporativa nacional.

Pectoral Dr. Moliner

(PRODUCTO NACIONAL)

y Pastillas Pectorales Dr. Moliner
CALMAN LA TOS
Resultados probados en los RESFRIADOS, GRIPPE, CATARROS, FONGUERA Y BRONQUITIS, quizá evite una Tuberculosis
DE VENLA EN TODAS LAS FARMACIAS

Nuestros reportajes

ANTE UN PREMIO LITERARIO

Hablando con Mariano San Ildefonso, el poeta de los versos rojos

La nota más personal de este joven poeta son sus versos rojos, encendidos, llameantes, que vierten un calor de juventud franca y fuerte. Versos de hondo sentir y de amplio vuelo rítmico de los que la extimia poetisa Afonsina Storni dijo que «son versos de carne con carne de alma»; tienen una nota de vitalidad juvenil audaz renovadora, idealizando realidades sentimentales. Por eso el ilustre crítico Dionisio Pérez de fine tan acertadamente a Mariano San Ildefonso diciendo: «Nada más ideal, nada más bellamente romántico que esta comunión en que, para este lírico, viven la sensibilidad de la carne y la espiritualidad del alma. Es así el amor que canta no una ficción de rimator sino una realidad de hombre.

Recientemente ha obtenido Mariano San Ildefonso uno de los dos únicos premios de poesía en el concurso abierto por el Fomento de las Artes de Madrid al que se presentaron doscientos sesenta y ocho concursantes, procedentes de Madrid y de provincias.

Esta actualidad literaria de su triunfo en el interesante Concurso nos induce a entrevistarnos con el poeta, esgrimiendo el bisturí periodístico de la entrevista:

—¿Cuándo escribió su primer verso?

—A los catorce y quince años, la edad del romanticismo ingenuo, agudizado y violento, bajo la impresión de unos ojos azules que durante algún tiempo fueron para mi adolescencia lírica un manantial inagotable de versos cuyas figuras poéticas agotaron, inevitablemente, al cielo, al mar, a la ilusión, a todo lo que fuera bello y azul.

—¿Y el último?

—Escrito ayer, acaso hoy, y tal vez inspirado en otros ojos de mujer... pero renovándome... Las mujeres de mis versos actuales tienen los ojos garzos, cambiantes, con dorados reflejos metálicos; lo mismo pueden ser de gacela tímida que de pantera insaciable, porque en ellos está el secreto de todas las inquietudes.

—¿Y entre uno y otro verso?

—Una sucesión constante y renovadora de sensaciones que yo he procurado convertir en lirismos: desde los recuerdos más lejanos de un pueblecillo amado y bueno de Salamanca hasta mi ciudad inolvidable; desde Madrid, luego, donde me embriagué de literatura y de bohemia, hasta Hispano América, mas tarde, algunas de cuyas naciones conozco en casi su totalidad.

—¿Qué hizo usted por América?

—Recorrer países practicando

tres hermosos infinitivos: Trabajar, sufrir y amar, que son la magnífica trinidad de la juventud. En el primer aspecto América es pinacoteca para el que, como yo, no tenía oficio definido: Aí fué en la República Argentina empleado de comercio y director literario de una revista regional; en el Uruguay actor de teatro; en el Brasil secretario particular de nuestro querido gran poeta Villaespesa, y en otras partes recitador, periodista o simplemente viajero.

—¿Hombre Villaespesa! ¿Esta todavía en el Brasil?

—Sí. Actualmente traduce versos brasileños al castellano, labor que es, ni más ni menos, una magnífica continuación de esa otra labor formidable que realizó siempre por América exaltando las bellezas del arte español. Allí lo quieren mucho porque en don Paco se unen estrechamente la condición íntegra de una gran bondad a su gloria legítima de poeta cumbre. Ya veremos cuando regrese, como España corresponde a esta deuda espiritual que tiene contraída con el que tan gloriosamente ha sabido honrarle por el mundo.

—¿Y usted qué dó contento de América?

—Sí, porque en ella viví intensamente. Milos ratos, buenos ratos, de todo... Vida intensa, en fin que recogí en mis cuartillas siempre firme en mi única idea fija: hacer labor literaria para preparar mi senda cuando en España descansara de mis correrías.

—¿Y ahora en España?

—Realizo mis proyectos. Y no puedo quejarme. El trabajo literario es, a veces, un poco ingrato yo pongo en él toda mi fe y todo mi entusiasmo, considerándolo en principio, como una siembra que ambiciono fecunda. Ahora con el premio de Fomento de las Artes ha sido un nuevo impulso que mantiene más vivo y más latente mi optimismo.

—¿Cuál es su labor inédita?

—Seis libros de poesías, dos obras de teatro, novelas, cuentos, cosas sueltas... y esa otra labor en proyecto que, por no realizada es siempre la que más confianza nos inspira. De ésta forma parte el proyecto de una trilogía que yo me tengo prometido a mí mismo realizar, dedicada a mi tierra; tres obras de teatro en verso a base de argumentos salmantinos: una se llamará «La casa de las muertas» otra «La casa de la Salina» y otra que ya está escrita y entregada a una compañía de teatro y que se titula «La leona de Salamanca» inspirada en la historia legendaria, sentimental y he-

róica de doña María la Brava. Si consigo realizar este proyecto mi ambición de buen salmantino que dará satisfacción.

—¿Tiene usted determinadas tendencias poéticas?

—La única tendencia de escribir con arreglo a mí mismo, de acuerdo con mi temperamento, mis sensaciones y mis ideas. En artículos, en conferencias, en charlas ante el micrófono en Madrid, en todas partes donde he podido, no he vacilado en considerar a eso que se llaman tendencias modernistas y sensibilidades nuevas como nombres perfectamente inútiles, ya que la única sensibilidad y la tendencia única es comulgar con el Arte que puede tener facetas distintas, pero que se unifica en la suprema comunión de la Emoción con la Belleza...

—Que es, precisamente, lo que usted hace con sus versos rojos...

—Que es, al menos, lo que pretendo hacer siempre.

—¿Sus proyectos para el futuro?

—Son los que vayan surgiendo de un presente que pretendo hacer fecundo. Pero tenemos la seguridad que muere lo mismo que el pasado murió, y por esto no siento la más mínima preocupación por ella. Me absorbe el presente, y muerdo en la Vida con el ansia de un gloton que muerde la carne húmeda y fragante de un fruto bien maduro. Cuando se puede vivir intensamente un día.

—¿Por qué vamos a preocuparnos por los muchos días que no sabemos si hemos de vivir? Un solo minuto bien sentido vale por toda una eternidad dudosa. ¿No le parece, amigo mío?

—Soy yo quien pregunta...

—Pues siga...

—La pregunta última: ¿Tiene usted opiniones políticas?

—Déje la respuesta en el aire y ponga punto final.

Voy a ponerlo.

Punto final.

Está puesto.

VALENTÍN F. CUEVAS.
(Prohibida la reproducción).

Temperatura

Datos recogidos en la Estación Meteorológica de esta capital:
Máxima de ayer, 3'8 grados.
Mínima de hoy, -7'7.
Viento reinante, N.
Presión atmosférica, 685'2.
Recorrido del viento, 8 kilómetros.

El Mañana

PERIÓDICO DIARIO

Ronda de Víctor Pruneda, 15
Teléfono, 78.

Único diario de la provincia
TERUEL

SILUETAS DE INVERNADERO

(CONCLUSIÓN)

No hace falta ser muy aficionado a la observación para encontrar en cualquier café, y al primer golpe de vista, las peñas de deportistas: los gritos, los puñetazos que administran a las mesas (que dan fuerza más o menos lógica a las discusiones), así como las broncas, son los signos distintivos.

En las capitales grandes donde hay gran contingente deportivo, los deportistas, están—como en el chero deportivo—clasificados por deportes: aquí los futbolistas, en la mesa siguiente los boxeadores, etc.

Las conversaciones tienen siempre el tono alto de un altercado.

Cuando en la puerta del café aparece un miembro importante es recibido con tres ¡Hurra! que nos recuerdan los gritos que en las películas sonoras dan los cascacos cuando luchan en la estepa.

Los hombres maduros—en edad—contemplan disgustados como el deporte invade, el más clásico y asequible, parlamento español.

Cuando suena música la acompañan con un monótono tan tan que produce el repetido golpear de las cucharillas sobre las copas, con gran enojo del propietario del café que brama por la integridad del servicio.

Así como el cine sonoro ha suprimido los músicos, igualmente las gramolas, los ha desahuciado de bares y cafés. Ya no cabe el recurso de la jovencita tímida que mientras toma café «con papa» y sus oídos se adornan con las melodías de un «vals», su vista se extasia en la contemplación de la melena perfectamente ondulada del virtuoso, el cual satisfecho de sentir pasar sobre sí miradas femeninas, pulsaba con gestecillo de melodrama el arco de su violín Norón.

Don Fulano es un tipo que abunda en todos los cafés con gran disgusto del camarero, ¿Quién es Don Fulano? Nadie sabe de qué vive, ni lo que es más importante en donde vive. Pero como el camarero ha empezado llamándole «Don Fulano», el resto de la peña lo repite con la monotonía del eco «Don Fulano dice esto», «Don Fulano dijo lo otro». Don Fulano está siempre atareadísimo; continuamente habla de sus rentas, de la posible baja de sus acciones. Debe de ser un capitalista. También es sumamente olvidadizo; muchas veces se deja el tabaco en casa y los amigos le previenen, «obligándole» a fumar tabaco. A veces también se le olvida el dinero pero los amigos «tratándose de Don Fulano» le prestan disimuladamente un bi-

lletito pequeño. Un día desaparece Don Fulano, y entonces los contentos se enteran, que debía setenta céntimos al camarero y que el timo de los cinco duros lo ha realizado con todos, los asistentes a la peña.

Podíamos sacar una estadística bastante numerosa de las personas que en España se pasan la tarde en el café: pero odiamos las estadísticas «engaños matemáticos» y renunciamos a ello. Pero lo más lamentable del caso es que la mayoría son jóvenes de los que el poeta decía en otro tiempo «Juventud, divinosesoro», y de los que hoy dicen los políticos «el porvenir de España está en vuestras manos». Si algún moralista—yo no lo soy—quiere recabar el tema se lo cedo y se podría titular: «Influencia perniciosa del café sobre la economía nacional. Estudio de la institución en Londres, Berlín y París. Hacia una nueva moral cafeterica». Claro que con semejante tema el lector, no con café, sino aunque tomare unos inyectables de café, na podría contener el sueño.

HAROLDO.

Desde Calatayud

En vista de la reciente disposición del Gobierno, hoy se ha reunido el Ayuntamiento en sesión plenaria para nombrar alcalde por elección popular, siendo elegido el concejal don Santos Gómez Sánchez.

Dicho nombramiento ha sido del agrado de la mayoría de los habitantes de esta ciudad por contar con muchas simpatías.

El señor Gómez fue alcalde durante el tiempo del Gobierno del señor Dato y su misión no era otra que favorecer a los humildes.

Repito que Calatayud en masa está de emhorabuena; en prueba de lo mucho que se le quiere hoy han desfilado por su despacho los más salientes de Calatayud y muchos obreros.

A las muchas felicitaciones una mañana desde las columnas de EL MAÑANA.

MARIANO AGUILERA.

Almorranas y Vrices - Ulceras

Cura radical SIN OPERACION ni dolor. Procedimiento español propio y único. Sin Escorosis.

Doctor Jaime Ledesma
Especialista del Hospital Victoria Eugenia en Enfermedades de la Piel, Venéreo y Sífilis

Consulta de once a una
Alfonso I, 16, entr.º. ZARAGOZA



EL MUNDO CIENTIFICO



La transformación del Mundo por la Aviación

Charles Richet ha escrito que antes de que finalice el siglo actual la Aviación habrá transformado el mundo. Esa revolución—dice—cabe considerarla desde cuatro puntos de vista.

Aviación militar

Aunque ardiente pacifista, no estoy bastante loco para oír los sordos rumores de las grandes guerras futuras. Pues bien: las guerras futuras dependerán del dominio de los aires.

Los grandes aviones de bombardeo son invulnerables como no sea por los aviones enemigos; pues bien: dos horas después de una declaración de guerra podrán, si no se les contraponen otros aviones, incendiar las ciudades, destruir las vías férreas y los puentes y arrojar una lluvia de fuego sobre las concentraciones de infantería, hundir los acorazados y demoler las fortalezas.

Ahora bien; el éxito de una guerra aérea está estrechamente ligado con la superioridad del material aéreo. Aviones más poderosos, más rápidos, más numerosos alcanzarán casi matemáticamente la victoria, pues debemos suponer que en los dos bandos la valentía y habilidad de los pilotos será la misma.

¿No ocurre acaso lo mismo en las guerras navales, en las cuales cabe prever con seguridad que la victoria decisiva será lograda por los acorazados más rápidos, más numerosos y provistos de cañones de más largo alcance?

Pero confiemos en que la lozura de los hombres no utilice para el crimen lo que su genio ha descubierta.

En todo caso, es preciso, conforme a una expresión vulgar—que ruego se me excuse—, «abrir el ojo» y comprender que la suerte de las batallas no estriba ya en las piernas de los soldados, como lo decía el maestro de la guerra, sino en la rotación de las hélices aéreas.

Aviación deportiva

Es la de los grandes vuelos y de los campeonatos célebres.

Lindberg, Coste y Bellonte de pués y tantos otros han realizado proezas maravillosas; pero pronto se verán cosas mejores aún; no hay duda.

Pronto se recorrerán 10.000 kilómetros sin escalas, y se ascenderá a 12.000 metros. Se alcanzarán velocidades comerciales de 300 kilómetros por hora, y al citar esas cifras estoy probablemente muy por debajo de las realidades del mañana.

Peor cualquiera que sea el bri-

llo de esos triunfos, sirven sobre todo para animar a los constructores a perfeccionar el material y desarrollar la habilidad técnica de los grandes pilotos. No tienen la utilidad práctica inmediata de la aviación comercial.

Aviación comercial

Es la de los transportes de cartas, de mercancía y sobre todo de viajeros. Es la más importante de todas. Desgraciadamente, no está en parte alguna de Europa tan desarrollada como en Alemania y en los Estados Unidos.

El marasmo relativo de la aviación francesa es transitorio. Dentro de aquí unos diez años los aeródromos de Orly y del Bourget se verán casi tan frecuentados para los grandes viajes como las estaciones del P. L. M. y de Quai d'Orsay.

La aviación alcanzará singular fuerza cuando se hayan podido establecer aeródromos hacia el centro de la ciudad y cuando para los viajes nocturnos, y como han hecho los norteamericanos, se alcen varios faros terrestres de variados colores, con intermitencias exactas para que los pilotos puedan seguir su camino de noche.

Y sobre todo está el hidroavión, que sustituirá a los barcos y al transporte por vía marítima, por ser de una velocidad cinco veces mayor.

Basta una ojeada al mapa para comprender que desde Marsella se irá a Génova, Barcelona, Nápoles, Túnez, Argel... cinco o seis veces más aprisa que por ferrocarril o vapor.

Aviación turística

Se trata de un gran progreso en las costumbres. No estamos en muchos puntos de Europa acostumbrados a considerar la aviación como uno de los medios de locomoción más gratos.

Observad lo ocurrido con el auto, que tan fáciles y corrientes ha hecho los viajes si en vez de un auto, los particulares ricos tuviesen un avión o un hidroavión, encontrarían fácilmente pilotos que los trasladasen. Y los gastos

ANUNCIO

Informes Comerciales y Penales España y Extranjero con Reserva.—Certificados de Penales al día, 3 pesetas.—Comisiones generales.—Cumplimiento de exhortos.—Compra-Venta de Fincas.—Hipotecas.—Casa fundada en 1908.—Director: Antonio Ordóñez.—Agente Colegiado.

de compra de un avión serían dos veces menos que los de un auto.

En efecto, mi amigo Laurent Eynac, hábil y activo ministro del Aire, ha concedido reducciones de precio y facilidades notables de pago a los jóvenes inteligentes y atrevidos que quisieran adquirir aviones personales.

En Inglaterra los Aeroclubs para el turismo aéreo son numerosos y están admirablemente organizados. Cada uno de los miembros de esas asociaciones pueden mediante un gasto mínimo (125 francos por hora, todo incluido) hacer excursiones encantadoras. Y es curioso notar que una tercera parte de los pilotos son mujeres.

Sería fácil tener en nuestros grandes puertos Compañías que alquilaran hidroaviones a precios hasta inferiores al indicado.

Esto no son quimeras

Todo está realizado en sus tres cuartas partes. Mucho más quimérico me manifestaba yo en 1890, cuando creía en lo más pesado que el aire y cuando construía los primeros aeroplanos.

En la actualidad, el mayor obstáculo para el progreso de la aviación es el miedo, y por cierto poco fundado. Se cree que el avión es mucho más peligroso que el auto. Error enorme, mantenido por los diarios que silencian las diez víctimas que el auto hace a diario, y que cuando en cualquier parte del mundo entero sobreviene una catástrofe, la refieren con todo detalle. Hay en eso una gran desigualdad de trato, que es verdaderamente escandalosa.

¿Por qué no he de decir que me siento más seguro en un avión civil que en un auto!

Para los aficionados a la Radio

LAS PRUEBAS DE TELEVISION EN INGLATERRA

Durante este año pasado, se han hecho diferentes pruebas de televisión en Inglaterra, para lo cual la British Broadcasting Company no ha perdonado ocasión ni ha escatimado gasto alguno. Entre las pruebas que se realizaron figuran algunas trasatlánticas. Durante el presente año continuaron las experiencias con el mismo entusiasmo que el año anterior.

LA CATASTROFE DE LYON Y LA RADIO

En diversas catástrofes se ha podido advertir la importancia de los servicios prestados por la radio y esto ha quedado de manifiesto una vez más con motivo de

¡6.000.000.000.000.000.000 de toneladas!

NUEVA MAQUINA PARA PESAR LA TIERRA

Más audaz que Arquímedes, Paul R. Heyl, del «Bureau of Standards» de los Estados Unidos, se propone pesar la tierra mediante una ingeniosa máquina que el sabio acaba de instalar en su laboratorio de Washington; es decir, que el profesor Paul R. Heyl no necesita ni siquiera el punto de apoyo que pedía Arquímedes.

Hace ya mucho tiempo que los sabios se ocupan de este problema. Las leyes descubiertas por Kepler, Newton y sus sucesores facilitaban la empresa. En virtud de la gravitación universal, sabido es que dos cuerpos ejercen uno sobre otro una atracción proporcional a su volumen y en razón inversa al cuadrado de las distancias. Por consiguiente, nuestro planeta ejerce una atracción sobre todos los cuerpos situados en su superficie. Pues bien, la resultante de esta atracción y de la fuerza centrífuga debida al movimiento de rotación de la tierra, es el peso del planeta.

En 1798, Cavendish inventó la primera balanza para pesar la tierra. Constaba de dos brazos sostenidos por un hilo muy fino. De los extremos de los brazos pendían dos bolas de plomo de cinco centímetros cada una. El hilo de que pendía la balanza era de torsión y esto determinaba ciertas oscilaciones que se reflejaban en un espejo graduado donde podía apreciarse exactamente su intensidad.

Con esta máquina el ilustre físico encontró que la densidad media de la tierra era 5,48 veces mayor que la del agua, y, sabiendo el peso del agua y las dimensiones del globo pudo calcular el peso de nuestro planeta.

En el transcurso del siglo XIX diversos investigadores continuaron los trabajos iniciados por Cavendish, con balanzas de torsión extremadamente sensibles o con balanzas de alta precisión. Sin describir los métodos y los aparatos

los hundimientos ocurridos en Lyon.

En la zona peligrosa se colocaron micrófonos que estaban ligados con los altavoces puestos en la proximidad de los equipos de salvamento. Ahí se transmitían inmediatamente todos los avisos de nuevos corrimientos de tierras y las personas que contribuían al salvamento de las víctimas podían ponerse en salvo a tiempo.

tos inventados por cada uno, damos a continuación los nombres de los principales experimentadores, con la densidad media de la tierra que obtuvieron, tomando como unidad la del agua, y los años en que llevaron a cabo sus investigaciones.

Reich (1837 1852), 5,49; Baily (1841), 5,67; Cornut et Baille (1872 73), 5,55; C. V. Boys (1880), 5,527; Wilsing (1890), 5,579; Poynting (1892), 5,4934; Carl Braun (1892 94), 5,527; Baron Oetvoes (1900), 5,55.

Como se ve, los resultados concuerdan bastante. Sin embargo, el doctor Paul R. Heyl se decidió recientemente estudiar el asunto intentando hallar una cifra más precisa que la obtenida por sus antecesores.

Para ello ha inventado el aparato que muestra la fotografía. Su péndulo de torsión se compone de una delgada varilla de aluminio colocada en sentido horizontal. De cada extremo de la varilla pende una bolita de oro y en el centro un filamento finísimo. El conjunto de este sistema oscilante está encerrado en una campana de vidrio donde se hace un vacío completo a fin de impedir las corrientes de aire durante las pesadas. Un diminuto espejo sujeto al filamento de suspensión; refleja los rayos de una lámpara eléctrica sobre una superficie graduada, facilitando la precisión de las medidas.

El doctor Paul R. Heyl ha terminado de instalar su delicada máquina en el fondo de un recinto subterráneo a once metros de profundidad. Su péndulo de torsión es de una sensibilidad extremada, pues la presencia de una persona a diez metros de distancia ejercen sobre él influencia.

Según las primeras pruebas que Paul R. Heyl ha realizado con su báscula resulta que la Tierra pesa seis trillones de toneladas, cifra que se dice fácilmente pero de cuya magnitud es difícil formarse una idea.

Actualmente, para medir la densidad de los terrenos y otras operaciones semejantes, los ingenieros usan el aparato de Oetvoes que es una modificación del de Cavendish, pero el profesor Heyl asegura que pronto será su máquina la única que se use por ser la más perfecta de las conocidas hasta hoy.

JACQUES BOYER.

Información de España y del Extranjero

El general Berenguer, aunque muy mejorado, no ha salido hoy tampoco de sus habitaciones

El ministro del Trabajo ha traído excelentes impresiones de Barcelona

El de la Gobernación, que ha recibido la visita de algunos ex ministros y gobernadores, ha manifestado que se intensifican los preparativos electorales

Es totalmente inexacta la noticia dada por un periódico sobre una próxima combinación de gobernadores

EL EX MINISTRO SEÑOR CAMBÓ HA LLEGADO A MADRID

LA CIUDAD UNIVERSITARIA

Madrid, 6.—Bajo la presidencia del rey se reunió la Junta constructora de la Ciudad Universitaria.

El arquitecto director dió cuenta del estado actual de las obras, añadiendo que próximos a comenzar los trabajos de pavimentación y construcción del nuevo edificio de la Junta y oficinas, es seguro que en breve plazo alcance a 3 000 el número de obreros que trabajan en la Ciudad Universitaria.

La Junta examinó el informe relativo al emplazamiento de la nueva Escuela Nacional de Sanidad.

Esta escuela ha de servir para la formación de médicos que hayan de estar al servicio de la sanidad civil.

El edificio se construirá bajo la inspección y auxilio del Ministerio de la Gobernación, para lo cual este departamento tiene designadas 200.000 pesetas anuales, pero el presupuesto total de construcción asciende a dos millones.

La Junta tomó el acuerdo de señalar el emplazamiento de la Residencia para Estudiantes de Chile.

NOTA DEL MINISTRO DE FOMENTO

Madrid, 6.—Por el ministro de Fomento ha sido facilitada la siguiente nota:

«Esta mañana hablé con el ingeniero jefe de la cuarta División de Ferrocarriles en Málaga, el cual me comunicó que dentro de una cordialidad absoluta, la comisión nombrada para investigar la administración de la Compañía de Ferrocarriles Andaluces, ha empezado a cumplir el deber que le impone el ejercicio de las facultades que le atribuye la real orden de 31 de enero último.

Ello me complace sobremanera, pues ha desaparecido la incertidumbre que había despertado entre los obreros el acuerdo de la Compañía de suspender el abono

del aumento que venían disfrutando desde 1920.

Ya que de este asunto trato, para evitar suspicacias debo declarar que esta es la misión que se encomendó a la comisión designada, y que el hecho de que al intervenir con tal motivo y conocer la aplicación dada a la aportación del Estado a la Compañía implica sospechas de irregularidades en la inversión de la misma, pues la propia Compañía ha manifestado a este Ministerio que le satisficía que se compruebe en todo momento su gestión, por su poner que este es el fin que persigue con tal acuerdo.

Respecto de ferrocarriles, dijo que esta misma tarde la comisión encargada de estudiar lo referente a las mejoras de sueldo le había hecho entrega de una nota sobre el particular, la que estudiaría con especial interés, para llevarla informada al próximo Consejo del sábado.

LAS ARTES GRAFICAS

Madrid, 6.—Terminó ayer la Asamblea de Artes Gráficas.

El señor Palacios, antes de comenzar la sesión, leyó a los obreros una fórmula que se proponía someter a la aprobación de la mesa.

Por su parte, los obreros leyeron al representante patronal la suya, disconforme con la mantenida por aquél.

Abierta la sesión, el patrono señor Miquel manifestó a los obreros que cualquier resolución que se adopte no debe perjudicar a las plantillas hoy existentes.

El obrero Lamonedá dió las gracias al señor Miquel y pidió que se modifique la ponencia del señor Palacios.

Este patrono expresó su opinión de que las plantillas deben estar reguladas, atendiendo a la importancia de los talleres.

Por su parte el señor Rodríguez dice que solamente se debe aprobar aquello que pueda llevarse a la práctica.

Intervinieron después varios

oradores y por fin se aprobó la siguiente fórmula para los talleres: un oficial, un ayudante y un aprendiz.

Después, el primero que pueden admitir es otro oficial, en segundo término otro y después un ayudante.

Aceptada esta fórmula, volvió a plantearse un largo debate entre las representaciones patronal y obrera, y cada una de las cuales defendió sus respectivos puntos de vista.

Cerca de las nueve de la noche se levantó la sesión, sin que se hubieran introducido modificaciones sensibles en las plantillas que actualmente rigen en los talleres.

En la Unión Patronal la mayoría de los patronos, al enterarse del resultado de la conferencia, mostraron acaloradamente su disconformidad y solicitaron urgente convocatoria de junta general extraordinaria para tomar acuerdos y protestar ante el ministro de Trabajo del resultado de la Conferencia.

A la salida eran muchos los que se mostraban firmemente dispuestos a no admitir personal asociado y llegar incluso a darse de baja en la contribución y cerrar los talleres si el Ministerio le impone esta condición.

UNA CARTA DE SANCHEZ GUERRA

Madrid, 6.—El «Heraldo» publica anoche lo siguiente:

«Los periodistas han interrogado al señor Sánchez Guerra acerca de una frase que le atribuye «El Debate», en la que se pone en duda la actitud abstencionista del señor Sánchez Guerra, ante las próximas elecciones.

Este les ha manifestado que era completamente inexacta esa noticia, y que él, siempre que ha adoptado una actitud, ha sabido mantenerla.

Añadió que dirigía una carta a «El Debate» para que sea publicada en dicho periódico.

La citada carta no ha llegado todavía a «El Debate».

LO QUE DICE EL MINISTRO DEL TRABAJO

Madrid, 6.—Regresó de Barcelona el señor Sangro Ros de Olano.

Ha dicho que en Barcelona ha observado una vibrante actividad.

He visitado—dijo—las escuelas del Trabajo, teniendo ocasión de ponerme en contacto con los obreros.

Mis impresiones no pueden ser más satisfactorias, añadió el ministro.

DON MELQUIADES ALVAREZ EN EL MINISTERIO DEL TRABAJO

Madrid, 6.—Esta mañana estuvo en el ministerio del Trabajo el jefe del reformismo, don Melquiades Alvarez.

Los periodistas preguntaron por el objeto de la visita, contestándoseles que había sido para tratar de asuntos particulares.

No se habló una palabra de política.

EN PALACIO

POR DOÑA MARIA CRISTINA

Madrid, 6.—Esta mañana a las once se celebró en Palacio una misa en sufragio del alma de doña María Cristina de cuya muerte se ha cumplido el segundo aniversario.

Ofició el patriarca de las Indias.

LAS CANDIDATURAS MONARQUICAS POR MADRID

Madrid, 6.—Se hacen gestiones para presentar dos candidaturas monárquicas por Madrid en las próximas elecciones, a fin de ir a la lucha por la mayoría y por la minoría.

En este caso cada una de las candidaturas estaría integrada por cuatro miembros.

Una de estas candidaturas se

denominaría maurista y la otra monárquica.

Se asegura que de la primera candidatura monárquica serán borrados los nombres de los señores Ion y Salgado, que serían reemplazados por el conde de Rodríguez San Pedro y otro no designado todavía.

LA SALUD DEL PRESIDENTE

Madrid, 6.—El presidente se encuentra bastante mejorado de la dolencia que le aqueja en un pie; toda la tarde estuvo levantado, y bien no salió de sus habitaciones particulares.

Aoche recibió la visita de los ministros de la Gobernación, Hacienda, Fomento y Justicia.

También recibió a los generales Bertez y Sanjurjo.

A salir el señor Estrada fue preguntado por los periodistas si podía hablar algo de política, y contestó que ya había dicho en cierta ocasión que no se ocupaba más que de las Confederaciones-Hirográficas y de Ferrocarriles.

Le contestó entonces qué podía decir de esto, y repuso que en cuanto a las Confederaciones, las noticias que recibe de la del Ebro, que es la más importante, son muy satisfactorias.

En toda la región a que afecta ha causado muy buena impresión las imposiciones del Gobierno, pues se cuenta con efectivos para sostener los trabajos durante seis meses.

LA SALUD DEL JEFE DEL GOBIERNO

Madrid, 6.—El general Berenguer continúa sin salir de sus habitaciones.

Se acentúa la mejoría de la lesión que padece.

Entre otras, recibió las visitas del infante don Fernando y del general Navarro.

CRONICAS GARCIRRUBIESCAS

De los obreros y de los Sindicatos

Don Paco, digan sus atacados lo que quieran, es una excelente persona; no tiene más defecto que se le van todas las fuerzas por la boca. Es algo exaltado en sus pensamientos y creencias y muy dado a la exigencia y al alboroto. El otro día hablándonos de los ministros de Instrucción Pública, se puso en un grave aprieto; yo no quería saber nada y él hacía que le escuchase a la fuerza. Fué un abuso de confianza, pero bueno, ya pasó y se lo perdono. A don Paco, no alterándose al hablar, es muy divertido oírle, ¡muchísimo! ¡Pero si se altera...! ¡menuda lotería le creía a su interlocutor. Ayer estaba tan pacífico como un león viejo con calentura. Po eso le dejaba desbarrar a su gusto, sin ponerle la menor objeción...

Nada, nada, estaba convencido: a los obreros sindicados les trataban sus cabezillas como a simples bestezuelas que la artimaña y la astucia pusieran en su poder. Ni más ni menos. Como a unos bestias. Oficialmente el Sindicato blasonaba de libertad, de progreso, de apoyo, de justicia. Y todas aquellas palabras rimbombantes, no eran más que un puro mio; frases rebuscadas, tropos escogidos que dichos con brío y cabreardes a las masas de obreros, pobres trabajadores que al tos de bienestares se sometían

Una prueba fehaciente de ello era las últimas notas. Un caso muy significativo sería el que todos los obreros asociados fueran a la huelga para derribar el régimen actual guiados por su ideal republicano. Entre tantos miles de obreros, podría suponerse que sólo hubiera un veinte por ciento monárquicos ¿Por qué estos habían de ir a la huelga como los otros? ¿Por qué no se respetaban sus ideas y se les permitía trabajar para dar muestra de orden, de paz y de concordancia con el régimen?... Claro, estando de brazos caídos todos, hacían ver que el sentimiento republicano era general. Era seguro que si cualquier obrero se aventurase a trabajar en esos momentos, le matarían a golpes como tienen por costumbre, los mandarines y correveidiles de los apóstoles del sindicalismo. En creencias religiosas, pasa lo mismo. No podía manifestarse nadie católico sin armar un alboroto de protestas y escuchar irónicas palabras de rechifla. ¿Eso era libertad? ¿Eso era vergüenza?

Los acuerdos debieran tomarse en votación general y así se tomaban pocas veces; allí el voto del obrero no servía para nada, no existía más voluntad que la de unos señores que hacían y deshacían a su gusto, sin tomar parecer opinión de nadie. Decían que

sualmente cierta cantidad de dinero al Sindicato que ignoraban cómo se invertía. No tenían más que deberes, derechos, ninguno.

En resumidas cuentas: que la masa obrera estaba dando muestras de que se dejaba administrar de cualquier forma. La agrupación obrera para formar la unidad grande, bien estaba, pero organizada de distinta manera; con amplitud de criterio, de pensamiento, de creencias, de acción individual; que no pudiera sobornarse a nadie ni con dinero ni sin él, que tuviera libertad absoluta y que cada movimiento general obedeciera a una razón, a un fin positivo, a algo práctico; que los acuerdos fueran por unanimidad, con sinceridad, y teniendo siempre presente que la única voluntad legal fuera la de ellos, la de los obreros, eliminando a esos líderes sabiendo que los manejan como a simples objetos sin idea y

VIAJANTES

a la comisión que visiten constantemente una sola provincia, si queréis aumentar vuestros ingresos, escribid indicando nombres de las casas que trabajáis a número 4378.

Apartado 40 - MADRID



Notas militares

Dirección general de Seguridad Destinos a proveer por concurso examen

Cuarenta plazas de vigilantes-conductores de los vehículos de la policía gubernativa, dotadas con 3 000 pesetas anuales de sueldo, de las cuales se cubrirán inmediatamente 18 que existen vacantes en la actualidad y las que se hallaren el día que terminen los ejercicios, quedando el resto en expectación de destino.

Una plaza de mecanógrafo, dotada con 3.000 pesetas anuales de sueldo, para cubrir una de las cuatro que se hallan vacantes.

Una plaza de igual clase y sueldo que la anterior para cubrir las vacantes que existan al terminar la oposición o que se produzcan con posterioridad.

Diputación de Burgos

Una plaza de escribiente segundo, dotada con 2 500 pesetas anuales de sueldo.

COSAS DE ITALIA

El susto de un campesino y la hazaña de una vaca

Un campesino regresaba contento del mercado de ganado de Mantúa, donde había vendido a buen precio un rebaño de ovejas.

Sobre su carro llevaba, convenientemente atada, una vaca, que no había querido vender porque no le ofrecían todo el dinero que él creía que valía el animal.

El campesino caminaba pensando en la distribución que iba a dar al dinero de la venta de las ovejas, y se regocijaba haciendo proyectos.

Como hacía un día espléndido de sol y el calor le molestara, se quitó la chaqueta, en la que iba la cartera llena de billetes, y la colocó sobre el carro en que iba la vaca.

Cuando ya estaba a la entrada

Advertisement for 'TOS BRONQUITIS JARABE FAMEL ENFERMEDADES DEL PECHO' with stylized text and graphics.

mansamente a la disciplina tiran de cualquier jefecillo caciquil. Verdad era que desunidos, por no formar bloque carecían de fuerza para todo; pero aprovechar esa unión para empresas que lejos de reportales ningún beneficio los arruinae...

Si, eso era lo cierto; ya había hablado algo respecto a ello Adolfo Marsillach. El obrero de tanta libertad como le ofrecían, no tenía ninguna, estaba bajo una dictadura en pequeño pero mucho más dura y más cruel que todas las que hubieran pesado sobre cualquier país. Ellos no tenían libertad de pensamiento ni de creencias religiosas, ni políticas. Necesariamente habían de ser por lo menos republicanos. De ahí en adelante, lo quisieran, igual daba que tuviesen fe en el socialismo que en el comunismo, en el anarquismo o volcheviquismo; pero en la monarquía de ninguna manera. Este régimen de gobierno era el que los estrujaba a ellos y les comía lo que ganaban, y habían de ir contra él hasta derribarle, única manera de comer... sin trabajar. ¡Qué desalmados...! ¿Qué gentecita aquella, los mandones sindicalistas...? No dejaba pensar como se quisiera.

tal día había de ir a la huelga, y a la huelga iban sin más explicaciones. Se daba el caso de preguntar un obrero a otro, cual era la causa de ella y decirle que en realidad lo ignoraba. Y así un día y otro día, sin cobrar ni un céntimo, pasando estrecheces y calamidades, empeñándose para muhadas, semanas o meses, les pasaban el aviso de que podían reintegrarse a sus trabajos sin peligro alguno, pero sin haber logrado ninguna mejora para la clase.

No estarían mal estos movimientos obreros siempre que permitieran una finalidad en que mejorasen de posición, de sueldo, de trabajo, de comodidades, en fin, de algo. ¿Pero estar de brazos caídos forzosamente, aparentando solidaridad con las ideas políticas de unos señores que lejos de parar privaciones como ellos, vivían comían bien? ¿Podría tolerarse que les utilizaran como a simples instrumentos para hacer frente a un régimen político? Eso era falso. Los obreros en esas condiciones no se les trataba como a un objeto cualquiera. Ellos habían de limitarse a pagar men-

sin razón. Y que esos líderes en vez de ser señoritos que vivían a cuenta de ellos, que fueran obreros también, obreros despejados, cultos, inteligentes, formales, sensatos, honrados y sobre todo de conciencia, ¡de mucha conciencia!...

CECILIO GARCIRRUBIO. (Reproducción reservada).

DANIEL DE SAN PIO GARGANTA, NARIZ, OIDOS Cinco de Marzo, 2.—Teléfono 2844 ZARAGOZA

Registro civil

Movimiento de población que se nos facilita hoy en el Juzgado municipal:

Defunciones. — Saturain: Hernando Hervás, de 79 años de edad, casada, a consecuencia de hemorragia cerebral. — Parra, 30. Angel Giménez Pérez, de 24, soltero, a consecuencia de coralgia supurada. — Hospital provincial.

Una plaza de recaudador de Cédulas, Arbitrios e impuestos, dotada con 2 500 pesetas de sueldo anual.

Ayuntamiento de Burgos

Una plaza de oficial 3.º con el sueldo anual de 3 000 pesetas.

Diputación de Zaragoza

Dos plazas de oficial 3.º con 3.000 pesetas cada una y en el Ayuntamiento de dicha capital, tres plazas de igual categoría e igual sueldo.

Las condiciones y demás que se necesitan para poder tomar parte se verán en el Diario oficial número 28 del mes actual.

Al objeto de practicar las operaciones de talla en la Caja de recluta de Alcañiz esta noche marchan los suboficiales don Jerónimo Conejero y don Ricardo Rodrigo.

de su pueblo vió con espanto que la vaca, sin duda hambrienta por la larga jornada, había empezado a comerse la chaqueta. Desgraciadamente, los papeles de la cartera debieron parecerle manjares exquisitos, pues se los había tragado casi totalmente.

El pobre campesino llegó a su casa desesperrado. Pero dispuesto a perder la vaca antes que los billetes, llamó al carnicero para que diera muerte al animal.

Los billetes producto de la venta del rebaño fueron recuperados en bastante mal estado; pero, sin embargo, llevados inmediatamente a una sucursal del Banco, fueron reconocidos como buenos para la circulación.

El campesino descansó, finalmente, después de la terrible emoción sufrida, y, yo más tranquilo, se dedicó a vender la vaca a trozos a sus convecinos, quienes no tuvieron inconveniente en comerse la carne de la vaca comedora de billetes.

Leed "El Mañana"

SE VENDE Auto Citroën Sedan H P 10, en buen estado. Razón Costa, 32.

SUBSCRIPCIONES

Capital, un mes 700 pesetas
 España, un trimestre . . . 75 .
 Extranjero, un año 4700 .

El Mañana

PRECIO: 10 CENTAVOS

Periodico diario
 Redacción y Administración: Ronda de
 Víctor Pradera, núm. 15
 Teléfono 79

Las reinas de la belleza

En París ha triunfado «Miss Francia».

Ayer por la tarde salieron del hotel donde se hospedan las reinas de la belleza, cuyo paso por los Campos Elíseos fué presenciado por numeroso público. En la calle de Richeleu, donde está instalada la Redacción de «Le Journal», también esperaban su llegada. Se había estacionado un gran gentío. La Prefectura había montado un gran servicio de orden.

Los organizadores habían distribuido dos clases de invitaciones: unas tarjetas azules para la Prensa, con derecho a penetrar en el salón del jurado, y otras, color de rosa, con acceso al salón de fiestas.

A las dos y media hicieron su entrada las reinas de la belleza, acompañadas del señor Waleffe. Ante el jurado desfilaron por orden alfabético de las naciones representadas.

«Miss Alemania», que luce hermoso pelo negro, con moño, es alta y majestuosa.

«Miss Inglaterra», rubia, de ojos azules, vestía un traje también azul.

«Miss Austria», morena, vestía de rosa pálido.

«Miss Bélgica», muy sonriente iba de blanco y lucía tres flores rojas en el hombro izquierdo.

«Miss Dinamarca» llevaba un lindo vestido de rosa pálido.

«Miss España» vestía de blanco y llevaba en el pelo una rosa roja.

«Miss Estonia» iba de negro.

«Miss Francia» vestía un traje azul eléctrico, y desfiló en actitud teatral. Fué la única aplaudida por el público.

«Miss Grecia», que también peina moño, iba de blanco.

«Miss Holanda» y «Miss Hungría» llevaban vestidos negros.

«Miss Italia» y «Miss Rumania» iban de blanco.

«Miss Rusia» hija del célebre cantante Chaliapín, elegida por los deportados rusos que residen en París, vestía traje blanco.

«Miss Turquía» llevaba traje blanco, y «Miss Yugoslavia» que cerraba el cortejo, lucía un traje rosa pálido.

Todos los vestidos de las reinas de la belleza eran modelos de los más famosos modistos parisinos. Puede decirse que la más modesta ha sido la señorita Carreño, y que sólo a su belleza se debió la buena impresión que ha causado.

Notas de Sociedad

Regresó de Valencia, después de haber pasado unos días con su familia en aquella ciudad, la distinguida y bella señorita Concha Pastor.

— En unión de su distinguida esposa ha regresado de Cuenca el gestor de arbitrios don Leocadio Brun.

— Llegaron de Gargallo D. Gonzalo Sampascual Benegas y su señora doña Pilar Maicas Aguilar, de paso para Asturias.

— Llegó de Valencia la bella señorita Luisa Navarro.

— De Monteagudo del Castillo, don Santos Gargallo y don Fausto León, de paso para Zaragoza, providencialmente ilesos del accidente de que ayer dimos cuenta.

— Regresó de Valencia el joven Rodolfo Murciano.

— Saludamos a don José Medá, contratista de obras.

— Regresó en el correo de Valencia don José M.^a Rivera.

— Marchó a Madrid el joven don José Iranzo, a preparar unas oposiciones.

— Para Calatayud salió el industrial de esta plaza don León Lespinat.

Deportes

FUTBOL

El Terror contra el Athlétic son los equipos que el domingo jugarán un partido de fútbol, por la tarde, en el campo de la Juventud.

— Siguiendo la moda...

De Barcelona ha desaparecido el jugador Homet, que figuraba en el Júpiter.

Como no se presente antes de mañana, se tomarán medidas por su Club.

La Directiva del Rácing cántabro se ha reunido para tratar del incidente ocurrido en Gucho entre su presidente y el jugador Oscar Rodríguez. El acto de indisciplina cometido por éste fué vivamente censurado y se acordó rescindir inmediatamente el contrato con Oscar. En Barcelona, para luchar contra el Europa el domingo, ya no irá este jugador.

El equipo que el Español piensa presentar el domingo contra el Madrid en el campo de Sarriá está integrado, seguramente, por Aznar; Sapriza, Moliné; Trabal, Solé, Pausas; Prat, Besoli, Edelmiro, Tena II y Juvé.

DIPUTACION

Sesión de la Permanente

Bajo la presidencia del señor Marina y con asistencia de los vocales señores Feced y González se reunió ayer tarde a las siete en sesión de segunda convocatoria la Comisión Provincial.

Adoptó, entre otros, los siguientes acuerdos:

Altas y bajas de enfermos en el Hospital provincial y Casa de Beneficencia.

La salida del Manicomio de Vicente Bruna del Val, de Bañón.

El ingreso, como acogidos de lactancia, en la Beneficencia de Andresa Marco, de Bágüena y Eusebio Carreras, de Tramacas tilla.

Aprobar el cambio de pensión de lactancia, de los acogidos en esta Beneficencia, María García, de Teruel; Emerinda Justo y Encarnación Bronchú, de Sarrión; Francisca Pérez y Evarista Teófilo, de Riodeva, y Emperatriz García, de Blancas.

Aprobar las cuentas de bagajes.

Idem los jornales devengados por el personal temporero de la imprenta provincial durante el mes de enero.

Idem la distribución de fondos. E idem la factura de la casa Izquierdo, de Valencia, por suministro de lámparas para el salón de sesiones de la Diputación.

Sección de Minas

Relación de las operaciones que se han de practicar por el personal facultativo de este Distrito en los términos municipales y durante las fechas que a continuación se expresan:

Del 16 al 23 del corriente mes. Operación: Nueva demarcación por renuncia de pertenencias.—Número y nombre de la mina: 3871, Wotan.—Término: Beceite, Valderrobres y Peñarroya.—Paraje en que radica, Formenta y otros.—Interesado: don Joaquín Lara Fuentes.—Vecindad: Madrid.—Colindante: Fina.

Reconocimiento y demarcación. 3976, Laura.—La Cerollera, Belmonte y otros.—Tozal Alto otros. Don Miguel Folch Folch.—La Cerollera.

Del 20 al 27 del mismo mes.—Operación: Reconocimiento y demarcación.—Número y nombre de la mina.—3978, Santa Bárbara.—Término: Las Parras de Castellote.—Paraje en que radica: Terjerías y Umbría Gavín.—Interesado: don Pedro Clarós Gascón.—Vecindad: Las Parras de Castellote.

Reconocimiento y demarcación. 3979, Santa Bárbara.—Castel de Cabra.—Hoya del Regallo.—Don José Cardona Iñigo.—Hijar.

LOS TERREMOTOS

Ciudad reducida a escombros

Un periodista neoyorquino que se ha trasladado a los lugares en que más se han dejado sentir los efectos del reciente terremoto telegrafía diciendo que Napier ha desaparecido por completo y que sus habitantes, presas del mayor pánico, van de un lado a otro por los alrededores sin encontrar donde guarecerse. La ciudad entera no es más que una masa de ruinas, ya que ni un solo edificio ha quedado en pie. Los que estaban contruidos en las alturas fueron precipitados por el terremoto sobre los que estaban en lugares más bajos, dando lugar a escenas de verdadero terror entre los habitantes. Según informes recogidos entre los habitantes de la región, el movimiento sísmico fué casi vertical y de una gran extensión de abajo arriba, seguido de gran número de hundimientos y sintiéndose un traqueteo que aterrorizó a la población.

Los edificios de los periódicos «Hawkestay Herald» y «Napier Telegraph» están destruidos.

El barrio de los negocios está convertido en cenizas. La Catedral ha sufrido daños, que se creen serán irreparables.

El puerto de Ahuriri ha desaparecido completamente y los depósitos allí establecidos de petróleo se han incendiado.

Las tribunas del campo de carreras de Napier Park han sido transformadas en hospital, donde médicos y enfermeros trabajan sin descanso día y noche.

GACETILLAS

Hoy cesó el viento que estos días nos azotaba.

La mínima descendió pero aún hemos gozado de unas horas de sol.

La temperatura—que tiende a mejorar—, al no «correr» el viento fué excelente.

Ha sido denunciado por infracción al reglamento de Transportes Rafael Serret Gil, de Peñarroya de Tastavins.

VENDESE tienda de vinos Salvador, 32, Teruel.

Necesito OFICIAL BARBERO Razón en esta Administración.

Desembarcaron en Valencia en distintos trenes del Central e Aragón se dirigieron a sus pueblos de esta provincia, los soldados licenciados del Ejército de Africa.

GOBIERNO CIVIL

NOTAS VARIAS

Al ministerio de Fomento se eleva instancia del Ayuntamiento de Teruel relativa al empleo de la estación del ferrocarril Teruel Alcañiz, en nuestra ciudad.

Al fiscal se le remite oficio de la Alcaldía de Bello y atestado de la Guardia civil del mismo pueblo, denunciando al juez y secretario de aquel Juzgado municipal y alguardia municipal señor Lizón Gil por su extraña actitud y dar gritos subversivos.

Ha sido autorizado el presidente de la sociedad Protectora Agrícola, de Azaila, para celebrar junta general el 15 del corriente.

LA GRIPE

Una denuncia original

En Barcelona se ha presentado al juez de guardia un ingeniero químico, monsieur Leonard, tratado de presentar una denuncia contra las autoridades de Barcelona, a las que acusa de dejar propagarse la gripe, puesto que él es autor de un producto que destruye el microbio que la produce. El juez, suponiendo que se trataba de un perturbado, se ha negado a admitir la denuncia, pero monsieur Leonard ha visitado al presidente de la Audiencia, logrando vencer a éste, que llamó al juez, señor Arronte, y le indicó que admita y tramite la denuncia de que hablamos.

Emisiones de música sin micrófono

Desde hace algún tiempo la «Norag» viene realizando unas curiosas experiencias que consisten en hacer emisiones radiofónicas de música sin micrófono. Este sistema que está ideado por un aficionado a la radio de Hamburgo, para cuya realización ha tenido la ayuda de una fábrica de pianos, consiste en transformar las vibraciones de las cuerdas en vibraciones eléctricas. Su autor se propone investigar hasta qué punto se puede aplicar este método a otros instrumentos musicales.

Conocidos los resultados tan satisfactorios obtenidos con el micrófono, estas experiencias no parecen tener una gran utilidad práctica aunque para la técnica resultan muy interesantes.

Leed "El Mañana"